

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
[PAGO ADELANTADO]

En esta Capital, resto de la Provincia y Península española, un mes. . . . . 1'50 Ptas.  
En Ultramar y Extranjero, un semestre. . . . . 10  
Número suelto, 10 céntimos.  
Número atrasado, 15.

Anuncios, comunicados y remitidos á precios convencionales.

## LA OPINION

DIARIO LIBERAL - CONSERVADOR

Santa Cruz de Tenerife, Viernes 22 de Julio de 1898.

En la Administración de este Diario y en la imprenta del mismo, San Francisco, 32.

Dirijase toda la correspondencia al Administrador de *La Opinión*, San Francisco, 32, imprenta.

Teléfono número 11

## Heroísmo de los marinos españoles

### Relato del comandante del "Iowa"

El comandante Evans, del acorazado *Iowa*, ha hecho el siguiente relato de los incidentes que siguieron á la destrucción de la escuadra de Cervera:

«Eché mis botes al agua para socorrer á los españoles que se quemaban vivos sobre el *Viscaya*, que ardía, mientras los insurrectos cubanos fusilaban desde la costa á los que se salvaban á nado.

Los españoles estaban completamente desnudos. Algunos les habían arrebatado las piernas las granadas; otros se hallaban horriblemente mutilados, y bien pronto el plan de los botes se recubrió de un charco de sangre.

Presencié escenas increíbles de heroísmo, de disciplina y de abnegación por parte de los españoles.

Un tripulante del *Viscaya* tenía el brazo izquierdo desgarrado. No quedaban de él más que algunos fragmentos unidos á la escápula por trozos de piel. Este hombre trepó á bordo sin ayuda, y, una vez dentro, se irguió y nos hizo un saludo militar, tan correcto como si se tratase de una visita de cortesía.

Izamos á bordo á otro marinero español, cuya pierna izquierda le había sido arrancada. Ni una queja, ni un grito de sufrimiento se escapó de sus labios.

Hemos recogido 272 españoles á bordo del *Iowa*, y la cubierta del buque se entintó de sangre.

Lo mismo sucedió en la cubierta del *Gloucester* y del *Harvard*. No creo que haya en la historia ejemplo de valor y arranques comparables al dado por el almirante Cervera. Sabía que corría á la muerte sin ninguna esperanza.

Recogí al almirante Cervera á mi bordo; lo recibí con los honores debidos á su graduación de almirante; estaba descubierto y vestido con ropas de franela que le había prestado el comandante del *Gloucester*.

Mi tripulación saludó á este heroico soldado con *hurras* frenéticos. Se había sometido de buen grado al azar de la guerra, y todo en él proclamaba al hombre de noble corazón.

Durante su permanencia á bordo del *Iowa*, el almirante Cervera se ha conquistado las simpatías de los oficiales y la tripulación.

Los oficiales del *Viscaya* explican que los cañones de tiro rápido de los americanos, impidieron en absoluto á los españoles aprovecharse de sus piezas.

Una granada del *Iowa* hizo estallar en la proa del *Viscaya* á un torpedo que arrojó á 20 españoles sobre cubierta, precipitándose en el foco del incendio. Las llamas salían por las brechas causadas por los proyectiles, y venían á lamer los cuerpos de los heridos tendidos sobre cubierta.

Gritos de dolor y de agonía se elevaban de todas las partes del *Viscaya*, en medio del chisporroteo del incendio y de las explosiones que se sucedían sin cesar.

En aquel momento la costa del litoral de Santiago presentaba un aspecto espantoso.

Las aves de rapiña se abalanzaban sobre los cadáveres arrojados á la costa. Se las veían en grandes bandadas posarse sobre los despojos de los naufragos. A ratos la mar arrojaba sobre la playa restos humanos; aquí un cuerpo mutilado, más allá otros despojos destrozados por los tiburones.

Una cruz formada con restos del naufragio señala la gran fosa donde hemos enterrado, revueltos y en la playa, in-

numerables cadáveres anónimos, que ni siquiera se han contado.»

(De *El Liberal*).

## NOTICIAS DE LA PENÍNSULA

Madrid 16.

Entre la multitud de noticias contradictorias, exageradas, y á veces hasta disparatadas, que por telégrafo comunican á los periódicos sus corresponsales, relativamente á la guerra y á la política que con ella se relaciona íntimamente, es muy difícil formar juicio exacto de la situación en que se encuentran tan graves asuntos.

La que las personas menos impresionables estiman más verosímil, es que el Gobierno español, tan pronto como tuvo noticia de la destrucción de la Escuadra del almirante Cervera, empezó á gestionar la paz, telegrafando á nuestro representante en París Sr. León y Castillo para que pidiera al Gobierno francés autorizara al embajador de Francia en Washington Mr. Cambon, á fin de que averiguase las exigencias del Gobierno norteamericano para la paz.

Se cree que el presidente Mackinley las manifestó en seguida y que acordadas las bases de un tratado de paz, puso por condición que antes de hacerse públicas, se rindiera la plaza de Santiago, por exigirlo así el crédito de las tropas yanquis, que de lo contrario quedaría muy mermado, comparándolo con los triunfos que ha conseguido su marina.

Así se explican las noticias de que, antes de capitular, haya recibido instrucciones el general Toral del general Blanco y éste del Gobierno de Madrid.

Un periódico asegura anoche, y sin duda lo sabe por muy buen conducto, que la publicación del decreto suspendiendo las garantías constitucionales fué acuerdo tomado en Consejo de ministros hace cuatro ó cinco días, y debe suponerse que el acuerdo consistió en no darlo á luz hasta tanto que fuesen del dominio público las noticias de la entrega de Santiago y de las condiciones de la paz.

Aunque algunos ministros aseguraban ayer que desconocían si Santiago ha capitulado y en que términos, este desconocimiento es inverosímil estando como están expeditas las comunicaciones telegráficas con la Habana y Santiago. Natural es que se guarde reserva acerca de sucesos de tanta importancia, pero poco creíble que el Gobierno español sepa menos acerca de ellos que cualquier periodista yanqui de los que hay por las inmediaciones de Santiago.

Nada de lo que se anuncia respecto á las condiciones de la paz merece aún crédito, pero el misterio en este asunto durará poco.

—Un despacho de Nueva York, recibido en Londres, dice que la situación de los americanos en Manila es mas crítica de lo que dice Dewey.

—Celebróse en la Capitanía General de Madrid una reunión de los directores de los periódicos para tratar de que la censura perjudique á la prensa lo menos posible.

Acordóse con el Capitán General simplificar los procedimientos y abreviar los trámites.

—Los yanquis tuvieron en Santiago 2.090 bajas.

—En Bilbao, un hermano de Villamil ha recibido un telegrama del ministro de la Guerra de Washington, manifestándole que según telegrafía Cervera á Blanco, Villamil figura entre los muertos de la escuadra.

—Han llegado á la Habana los generales Molina, Aguirre, Hernández, Ruiz, Maroto, Marina y Bernal.

Celebróse nueva junta bajo la presidencia de Blanco.

La prensa aboga por que los directores de la política deben exponer á la metrópoli los verdaderos sentimientos de la Habana.

En este sentido han telegrafado á Weyler.

—Dicen que Dewey ha escrito un documento-protesta dirigido al almirante de la escuadra alemana.

Madrid 17.  
En la Habana continúa la opinión pendiente de las noticias de Madrid.

Los elementos militares manifiestan-se dispuestos á mantenerse firmes en extremar la defensa.

Solo cederían ante superiores mandatos.

—En Washington dícese que España ha encargado oficiosamente al ministro plenipotenciario de Méjico que pregunte cuales serían las condiciones de paz.

—Se han enviado á los prisioneros de la escuadra de Cervera 50.000 duros como socorro.

—El *Journal* de Washington ha publicado una nota oficiosa diciendo que se ha ordenado á Dewey que en caso necesario válgase de la fuerza para impedir la intromisión de los alemanes en Filipinas.

—Anoche dijo un ministro:  
No ocultaré que la orientación es salir del conflicto lo antes posible, pero con dignidad.

Iremos á la paz, pero no tan aprisa como se cree.

—Al almirante Cervera le han destinado en Amapolis una casa teniendo criados á su servicio y guardándosele grandes consideraciones.

—En el ejército de Shafter aumenta el vómito.

Abordo de un barco yanqui han sido llevados á alta mar 300 enfermos.

—Desde Washington, y Nueva York insisten en que Watson saldrá á principios de esta semana.

—A Marsella llegan buques mercantes españoles que huyen del peligro probable del bombardeo á los puertos de la península.

—En Roma, el ministro de Negocios ha declarado que no acaricia la esperanza de que termine la guerra pronto.

Además, las potencias apoyarán á España, si se niega á ceder á los americanos una estación naval en Canarias.

—Dice *La Correspondencia Militar*: «El gobierno, según nos ha manifestado un ministro, tiene muy malas impresiones en lo que se refiere al estado en que se encuentra como consecuencia de su herida, el general Linares.

Este bravo soldado, á pesar de la horrible herida que sufrió en un brazo, no quiso retirarse del combate, á pesar de los ruegos que se le dirigieron, y perdió tanta sangre que su estado de debilidad inspira muy serios temores, tanto más porque no ha podido reponerse como consecuencia de los malos y escasos alimentos que había ó ha habido hasta ahora en Santiago de Cuba.

El ministro á que nos referimos terminó las noticias que nos facilitaba acerca del estado del bravo Linares diciendo:

—¡Gran desgracia será para la patria perder un general tan bravo y tan punzonoso!

—Según una nota facilitada en el ministerio de la Guerra, han llegado á Cartagena los trasatlánticos *Isla de Panay* é *Isla de Luzón*, trayendo á bordo dos batallones de infantería de los que el día 16 del pasado mes salieron de Cádiz con la escuadra de Cámara.

—El ejército español saldrá de Santiago con todos los honores de la guerra.

Las armas serán entregadas donde Shafter designe, pero se pedirá á Mackinley la devolución como prueba de admiración al heroísmo de los soldados españoles.

Calculáse que la capitulación com-

prende á 24.000 españoles, pero está confuso en cuanto al territorio que comprende.

La versión más generalizada afirma que es toda la provincia, excepto la jurisdicción de Holguin, donde se encuentra Luque con 10.000 soldados.

—Según despacho de Nueva York, Toral escribió á Shafter la siguiente carta:

Señor:

El Gobierno me ha autorizado para capitular.

Tengo el honor de comunicárselo pidiéndolos que designéis hora y lugar en que mis representantes encontrarán á los vuestros, para determinar los extremos de la capitulación.

Deseo que se me haga conocer oportunamente el acuerdo del Gobierno de los Estados Unidos, respecto de la repatriación.

Os agradezco la cortesía y generosidad para las soldados españoles que desean volver á España con sus armas.

—Un redactor del *Heraldo* ha conversado con Weyler.

Este no ha recibido ningún cable de Cuba, pero cree que el Gobierno lo habrá detenido, pues sufre su correspondencia gran vigilancia.

Dice que la visita de ayer á la Reina fué de pura cortesía.

Hablaron de la situación, pero se reserva sus juicios respecto de la suspensión de las garantías.

Dice que esa suspensión revela que el Gobierno está divorciado del país y cree por ese medio prolongar su existencia.

Cuando se gobierna con la confianza pública no se necesita la suspensión de las garantías en un país como éste que da toda clase de pruebas de cordura y abnegación.

Si yo—dice—por accidentes de la vida fuera poder, el primer decreto que llevaría á la *Gaceta* sería la devolución de esas garantías, y eso que me pintan como cruel tirano.

—La prensa alemana presiente nuevas complicaciones de carácter internacional en el Océano *Pacífico*.

La posesión de las islas de Hawai por los Estados Unidos, ha sido el primer paso, al cual seguirá la posesión de Samoa, que se disputan la Unión Americana é Inglaterra.

Esta aspira también á tener una importante estación naval en Nueva Zelanda, á lo cual se opone el acta de Berlín.

—Dicen de Nueva York que el barco yanqui *Monterey*, zarpó el día 1.º de Honolulu y llegará á Manila el 27.

Después le seguirá el *Monadnocj*.

Van con objeto de que las fuerzas de Dewey sean superiores á las de Alemania.

También se enviarán los transportes yanquis *Perú* y *Ciudad de Puebla*.

—El buque *Maridorato*, con viveres y 300 voluntarios españoles, procedentes de Venezuela, ha llegado á la Habana burlando el bloqueo.

—En breve se unirán los acorazados *Maripia* y *Affondatore* á la escuadra italiana que viene á España.

—Para facilitar á las familias de los prisioneros españoles medios de enviarles socorro, se remitirán éstos á León y Castillo que los enviará por conducto del embajador francés en los Estados Unidos.

—La prensa alemana publica nota oficiosa sobre el incidente ocurrido entre el cañonero de esa nacionalidad *Irene* y los americanos.

La nota limitase á manifestar que Alemania sigue con interés la guerra. Espérase á conocer los depachos de Dewey.

—Un despacho recibido en Londres dice que las tropas de Shafter no entrarán en Santiago por precaución sanitaria.

Acamparán en Guantánamo.

—Shafter propónese conservar en sus puestos á muchos funcionarios españoles.

—Un despacho oficioso recibido en centro oficial dice que los yanquis fusilaron en los alrededores de Santiago á seis insurrectos, para castigar los excesos que cometían.

—Los cañones de las defensas de Santiago deberán entregarse á los americanos en buen estado.

Los españoles deberán ayudar á los yanquis á destruir las minas del puerto.

—Manterola ha telegrafado que tiene la lista de los jefes, oficiales y guardias marinas de la escuadra de Cervera que están prisioneros.

Auñón la ha pedido por el cable.

—Dicen de Honolulu, que el comandante del acorazado *Monterey* lleva mapa de las Carolinas, y se cree quiere posesionarse de una isla.

—Según despacho de Nueva York una conferencia militar bajo la presidencia de Mac-Kinley acordó enviar médicos, enfermeros y material médico á Santiago y activar la expedición contra Puerto Rico y el envío de una escuadra á la península.

—El conocido pirotécnico de Bilbao Sr. Anta, se ha acercado á la redacción de *La Voz de Vizcaya*, diciendo que, admirador entusiasta del inventor del *toxphiro*, se compromete á costear el viaje del sabio químico á aquella villa, además de ofrecerle á él incondicionalmente, poniendo también á su disposición su taller, con el fin de perfeccionar el aparato ó hacer cuantas pruebas desee hasta dejar completamente probado dicho invento.

## Servicio telegráfico

(DE NUESTRA AGENCIA)

Madrid 20—8'30 n.

Ha notádose alguna desconfianza en las últimas operaciones verificadas en la Bolsa, siendo ella causa de que se hayan resentido un poco nuestros valores en la cotización de hoy. Atribúyese á las contradictorias noticias que han circulado.

El 4 por 100 interior bajó 75 céntimos; el exterior un entero; el Amortizable 60 céntimos; los Billetes hipotecarios de Cuba de 1886, 30 céntimos; los de 1890, 60 céntimos y las Obligaciones del Tesoro con garantía de la renta de Aduanas otros 60 céntimos.

Los cambios sobre París subieron 2 enteros y sobre Londres no hubo operaciones.

Madrid 20—9'45 n.

De nuevo se ha celebrado un Consejo de ministros, no habiéndose podido averiguar nada acerca de lo que en él se habló respecto de la guerra.

Los ministros continúan mostrándose impenetrables y solo manifiestan lo que juzgan de insignificante trascendencia.

Respecto del último, únicamente dijeron que había sido aprobado el reglamento que regula los derechos pasivos concedidos á los Maestros de escuela.

Madrid 20—10 n.

La prensa de hoy se ha ocupado de los proyectos que se le atribuyen al Gobierno sobre extremar las medidas de rigor con los periódicos.

Hablan también de que va á comenzar contra ellos, una época de persecuciones.

Con este motivo se les han hecho varias preguntas á los ministros en averiguación de si es cierto que se

tratan de adoptar esos temperamentos violentos.

Los Consejeros han protestado de que se les atribuya tales planes, manifestando que la prensa tendrá siempre gran latitud para escribir, pero naturalmente ciñéndose á las disposiciones que se hallan en vigor y cuidando de no decir nada que pueda causar menoscabo á los intereses de la patria.

Solo se procederá contra los que esto infringan.

Dícese que de las costas de Italia ha salido una escuadra con rumbo á las de España.

Madrid 20—11 n.

El Coronel de Infantería D. Manuel Ruiz Rañoy, que mandaba una media brigada en el ejército de Cuba, ha sido ascendido á General de Brigada.

También se le ha concedido dicho empleo al Coronel del arma de Caballería D. Rafael Clavijo y Mendoza que estaba al frente del Regimiento Cazadores de Castillejos.

Igualmente ascendió al generalato el Coronel Román. (1).

Madrid 20—11'30 n.

Telegrama recibido del Capitán general de la isla de Cuba, dice que ha salido de la Habana el buque de guerra austriaco *María Teresa* con rumbo á la capital de Jamaica.

Este viaje del crucero á Kingston, ha llamado mucho la atención por haberlo efectuado inesperadamente.

La escuadra italiana ha pasado á la vista de las islas Baleares con rumbo al Sur. Créese va hacia el Estrecho de Gibraltar.

Madrid 20—11'55 n.

También comunica el general Blanco que los insurrectos colocaron en la línea férrea de Pinar del Río algunas bombas de dinamita de las cuales explotó una al cruzar el tren de viajeros.

Afortunadamente no causó desgracias personales haciendo daño únicamente en la máquina, la cual quedó completamente destrozada.

Madrid 20—12 n.

La escuadra yanqui que operaba frente á Santiago de Cuba, ha partido de aquel sitio con dirección al Este.

Créese que vaya á la isla de Puerto Rico.

Espérase pronto en las costas de la Península la llegada de las escuadras Rusa y Alemana cuya salida ya anunció.

Madrid 20—12'45 n.

### BOLSA

Deuda perpetua 4 por 100 interior, á 48'75.

Id. id. exterior, á 58'60.

Id. amortizable, á 59'60.

Billetes hipotecarios de Cuba, (1886), á 54'80.

Billetes hipotecarios de Cuba de (1890) 44'70.

Oblig. del Tesoro 5 por 100 con garantía renta Aduanas, á 81'35.

(1) Asi nos lo dice el telegrama, pero desconocemos quien pueda ser este coronel porque con tal apellido no figura ninguno en la escala activa del ejército.

Acciones del Banco de España, á 000'00.

### CAMBIOS

Londres, vista, á 42'85 por £.

París, vista, á 70'00 por 100 P.

Madrid 21—3'50 t.

Dase como segura la noticia de que en el Consejo de ministros celebrado últimamente, se acordó sumariar al general Toral.

Parte de la escuadra del almirante Sampson se encuentra frente á Manzanillo amenazando la plaza.

Aún no ha comenzado el bombardeo pero témesese sea pronto el ataque.

Madrid 21—6 t.

Dicen de Londres que según telegrama recibido de la isla de Jamaica, se ha librado un combate en Cuba entre nuestras tropas y los insurrectos.

Añade que estos fueron derrotados.

Como desde la isla de Cuba nada han participado aún oficialmente, dúdase de la certeza de la noticia.

Madrid 21—7'30 t.

El estado de nuestros valores ha continuado hoy casi lo mismo, pues si bien algunos han experimentado una pequeña alza otros en cambio han sufrido baja de escasa importancia.

El 4 por 100 Interior subió 35 céntimos; el Exterior 70 céntimos y el Amortizable 25 céntimos.

Las Cubas de 1886 bajaron 10 céntimos; las Obligaciones del Tesoro con garantía de la renta de Aduanas 15 céntimos y las acciones del Banco de España un entero.

Los Billetes hipotecarios de Cuba 1890 permanecieron estacionarios.

Los cambios sobre Londres subieron 78 céntimos por Libra y sobre París un entero con 25 céntimos.

Madrid 21—9 n.

Ha llegado á esta Corte el general Polavieja, de cuyo viaje se continúa ocupando la prensa toda.

Entre las versiones que corren con este motivo, dase como la mas cierta que se le va á confiar el desempeño de un importante cargo aunque todavía no se precisa el que sea.

Los más se inclinan á que se le designará para importante sitio en el ministerio.

Madrid 21—9'45 n.

Acentúanse los rumores de próxima crisis y que el general Polavieja será el encargado de formar el nuevo ministerio.

El Gobierno se ha estado ocupando de la venida de los soldados que á consecuencia de la capitulación de Santiago tienen que salir de la isla de Cuba.

Ya ha dispuesto los puertos en que han de desembarcar los repatriados.

Madrid 21—10 n.

Los soldados que han de regresar de Cuba, efectuarán el viaje en buques españoles.

Se ha encargado esta misión á barcos de la Transatlántica.

Guárdase una reserva muy grande acerca de cuales sean los puertos que están designados para el desembarque de la tropa que venga de Santiago.

Madrid 21—10'30 n.

Los periódicos europeos siguen ocupándose en primer término de la guerra Hispano-Americana y manifiestan la necesidad de ponerle un pronto término.

En ese sentido se dirijen las corrientes todas.

Los telegramas que se reciben del extranjero, coinciden en afirmar que marchamos hacia la paz.

Madrid 21—10'45 n.

Esta noche se ha comentado mucho un suelto oficioso que ha publicado el periódico *El Correo*.

Dícese en él que vista las aspiraciones del país, se concertará la paz sean cualquiera las condiciones.

Dado el carácter ministerial del mencionado diario, atribúyese gran importancia á la manifestación que ha hecho.

Madrid 21—10'50 n.

De Washington se han recibido telegramas diciendo que se han estado embarcando tropas.

Afirmase que estas están destinadas á efectuar un desembarco en la isla de Puerto Rico.

Hasta ahora no se han recibido noticias de Filipinas.

Madrid 21—11'15 n.

En varios puertos han habido grandes alarmas producidas por el paso de las escuadras extranjeras que creen ser la de los norteamericanos.

Los que parecen han de estar mejor enterados insisten en afirmar que la escuadra yanqui no llegará.

Madrid 21—12 n.

### BOLSA

Deuda perpetua 4 por 100 interior, á 48'35.

Id. id. exterior, á 58'30.

Id. amortizable á 59'25.

Billetes hipotecarios de Cuba, (1886), á 54'40.

Billetes hipotecarios de Cuba, (1890), á 44'10.

Oblig. del Tesoro 5 por 100 con garantía renta Aduanas, á 80'60.

Acciones del Banco de España, á 349'00.

### CAMBIOS

Londres, vista, á 43'63 por £.

París, vista, á 73'25 por 100 P.

Madrid 22—4'15 m.

El ministro de Fomento ha declarado que muy en breve se hará la paz y que ésta será honrosa.

Añade Gamazo que confiando en la cordura del pueblo español, muy pronto se dictará un decreto levantando la suspensión de las garantías constitucionales.

El día 16 llegó á Cavite una expedición de los Estados Unidos conduciendo tropas cuyo número ascendía á 5.000 hombres.

### Tomaseti.

(Queda prohibida, conforme á la Ley, la reproducción de los telegramas que anteceden).

## OFICIAL

Madrid 20.

Ministro Guerra á Capitán General Canarias.

Tenerife.

Capitán General Cuba en 18 del actual me dijo: Comunico V. E. telegrama

del general Toral que dice así; firmado hoy capitulación comprendiendo fuerzas y material guerra división Cuba, comprometiéndose Estados Unidos transportar España brevedad posible tropas que embarcarán puertos inmediatos á guarniciones que ocupan; oficiales llevarán armamento, y ellos y tropas, propiedad particular, archivos y documentos militares Gobierno transportados; voluntarios como movilizados que quieran continuar isla, quedarán entregando armas y dando palabra no tomar armas contra Estados Unidos en actual guerra. Fuerzas españolas saldrán Santiago Cuba con todos honores guerra depositando después sus armas en lugar designado de acuerdo mutuo para esperar la disposición que haga de ellas Estados Unidos; bien entendido que los comisionados americanos recomendarán que el soldado español vuelva á España con la fama que valientemente ha defendido. Marina sigue la misma suerte que Ejército en virtud anterior capitulación. Mañana domingo 9 mañana, saldrán tropas á acampar fuera población y americana harán entrega material guerra.

Capitán General Filipinas me dice: Riguroso bloqueo hasta para correspondencia particular, situación la misma, línea exterior reforzada diariamente con continuos trabajos trincheras defensas accesorias y artillería; en dos rudos ataques no obstante su número y decidio empuje en ataque rechazados, y no obstante hostilización esto ha hecho que decaiga ánimos insurrectos muy envalentonados y aumente el de nuestras tropas que merecen todo elogio por su valor y gran entusiasmo. Espero sostener esta defensa luchando con enemigo hasta último extremo. Con segunda expedición viene monitor como batería flotante, con la tercera viene otro y dos cruceros, fin de mes; el *Apírra* vapor compañía tabacalera su tripulación indígena mató capitán, oficiales y vinieron á Cavite con buque á presentarse á insurrectos y americanos. Coronel Blanco de Macabele y oficiales se han escapado de Cavite y están aquí, también General Monet.

Modestamente sin alarde de ningún género contrarios á mi carácter expongo con leal franqueza Gobierno las verdaderas fases y hechos por que va pasando esta difícil situación que por mi Patria y por mi Rey procuro salvar á todo trance.

De puerto Rico sin novedad.

## CRÓNICA

Habiéndonos hace días anunciado nuestra Agencia que las tropas repatriadas de Santiago de Cuba, desembarcarían en Canarias, Cádiz y Cartagena, nos permitimos excitar el celo de las autoridades superiores de la provincia para que, si aquella noticia se confirmaba, tomasen todas las medidas que aconsejan la previsión y reclaman la salud del vecindario, á fin de librar á éste del contagio de la fiebre amarilla, por padecerse actualmente en la Gran Antilla dicha epidemia.

Confirmando con *exceso* nuestra información, leemos en el *Diario de Cádiz*, del día 17 del que cursa, lo siguiente:

«La repatriación.—Dícese que los repatriados desembarcarán en TENERIFE, Cádiz y Cartagena.»

Hoy, como verán los lectores en la sección telegráfica, nos dice nuestro diligente corresponsal, que el previsor Gobierno fusionista guarda impenetrable reserva sobre cuales sean los puertos donde desembarquen los repatriados de Cuba y con estos datos se nos ocurre preguntar ¿obedecerá ese silencio á propósitos del Gobierno de hacer que la expedición que, en un principio se dijo desembarcaría en Canarias, lo haga únicamente en Tenerife, como ya lo ha dicho el *Diario de Cádiz*? ¿Si es de necesidad que los repatriados de Santiago desembarquen en esta provincia, ¿por que las autoridades velando, como es su deber, por la salud del público, no hacen presente al Gobierno la conveniencia de que dicha expedición haga escala, como medida de precaución, en el Lazareto de Gando, en la vecina isla, que es el único que en este archipiélago está en condiciones de prestar aquel servicio? ¿Es que los millones que al Tesoro nacional ha costado aquel magnífico y bien acondicionado lazareto se han gastado inútilmente?

Por hoy, y en atención á las circunstancias, dejamos de hacer todos aquellos comentarios que dicho asunto nos sugiere; pero no soltaremos la pluma de la mano sin excitar una y otra vez el celo de las autoridades superiores, de nuestros representantes en Cortes y de la prensa para que todos lleven al ánimo del Gobierno la necesidad de que como medida de previsión se utilice el lazareto de Gando para recibir á los soldados repatriados si se quiere librar á la provincia del contagio de una

epidemia cuyos mortales efectos son de todos conocidos.

Prometemos insistir sobre este asunto cuantas veces sea necesario.

Han sido destinados: el Subinspector médico de primera clase D. Francisco Pulido, de jefe de Sanidad Militar de este distrito, en comisión; idem id. de segunda clase D. Remigio Lemus de director del Hospital Militar de esta Capital, en comisión; médicos mayores: D. Germán González, de jefe de las salas militares del Hospital civil de Las Palmas, y D. Pedro Pérez Casabal, de director de la Clínica de Arrecife.

Según vemos en el *Diario de Cádiz*, correspondiente al 29 de Junio último, ha sido pedida la mano de la bellísima y aristocrática señorita Carmen Berro y Carrera, hija del general de ingenieros navales, ó inspector del cuerpo de ingenieros de la armada, Excmo. Sr. D. Bernardo Berro y Ochoa, para el contador de fragata, D. Manuel Estrada, hijo del comandante general de ingenieros del departamento de Cádiz, nuestro ilustrado paisano el general Sr. D. Manuel Estrada y Madon.

Ya están nombrados los señores jefes y oficiales de la Guardia civil que han de componer la nueva comandancia de estas islas, y cuyos nombres y destinos son los siguientes:

Comandante D. Francisco Fenech, á la comandancia del cuerpo en estas islas; capitán D. Francisco Mateos, á la id. id.; primer teniente D. Fermín La Huerta á la primera compañía, y D. Alfredo Porear á la sección de caballería de id. id.; segundos tenientes D. Francisco Amat García y D. José Zapata, á la primera compañía de la comandancia de estas islas.

El haberse equivocadamente variado en Cádiz las etiquetas de algunas sacas de correspondencia destinada á ésta y la vecina isla, ha sido la causa de que falten muchas cartas dirigidas á esta Capital y que por aquella equivocación fueron á Las Palmas.

Dicha correspondencia llegará á esta Capital el próximo día 24, ó antes, pues el digno Administrador de Correos señor D. Julio Jiménez, gestiona que el *Hespérides* anticipe su salida de Las Palmas con objeto de que se reciba aquella en esta ciudad lo antes posible.

En el vapor correo *Hespérides* llegó ayer, acompañado de su familia, el se-

ñor D. Manuel Anumada y Arias, nuevo Subintendente militar de este distrito.

También llegó en dicho vapor el teniente de artillería D. José Arderius, en comisión á esta plaza.

Reciban todos nuestra bienvenida.

Transcribimos con agrado de nuestro estimado colega *Diario de Tenerife*, las siguientes líneas:

«Con viva satisfacción nos hemos enterado del éxito brillantísimo con que ha terminado en París sus estudios de la segunda y última parte del bachillerato en Ciencias y Letras, nuestro paisano el aprovechado joven D. Miguel Zerolo y Castro.

El día 7 del corriente verificó sus exámenes en la facultad de Ciencias de la Sorbona. Necesitaba para ser aprobado 90 puntos y para tener la calificación de sobresaliente 135 y obtuvo 156. El presidente del tribunal le felicitó públicamente en nombre de la facultad elogiando su talento, su aplicación y buen comportamiento.

También nosotros le enviamos desde aquí nuestra afectuosa enhorabuena, haciéndola extensiva á sus padres, que en los éxitos del hijo reciben el mejor premio á sus desvelos.»

### Sección marítima

Registro anual y mensual de vapores

21 DE JULIO

735-42 Vapor español *Tenerife*, del sur de esta isla; deja y toma carga y pasajeros y sale para su procedencia.

736-43 Vapor español *Hespérides*, de Cádiz; deja y toma carga, pasajeros y correspondencia y sale para Las Palmas despachado por Hijos de J. Yanes.

737-44 Vapor español *León y Castillo*, de Las Palmas; deja y toma carga y pasajeros y sale para la Palma despachado por la Compañía de vapores correos interinsulares.

22 DE JULIO

738-45 Vapor inglés *Wassan*, de Londres y escalas, con carga general para esta plaza; tomó carbón, agua y víveres y salió para su primitiva procedencia despachado por Hy. Wolfson.

### Registro civil

21 JULIO

DEFUNCIONES

D.<sup>a</sup> Antonia Alvarez y Mederos, de esta ciudad, casada, 86 años; San Andrés.—Sectud.

al instante la lámpara, cuya luz podía hacerle traición, y, dando orden á *Botón de Oro* de que tomara al herido en brazos, se lanzó fuera de la pieza abovedada y cerró exteriormente la puerta de hierro con el mayor cuidado posible, á fin de impedir que se les persiguiera inmediatamente.

—De este modo contamos ya con algunos minutos—dijo á Dagoberto, á quien el asombro embargaba por completo los sentidos.

—¿Qué va ser de nosotros?—balbuceó *Botón de Oro*.

—Vamos á proporcionarnos otro aposento, ¡qué diablo! puesto que se nos arroja de éste.

—¡Estábamos tan bien en él!...

—No lo niego; pero ¿qué le hemos de hacer?

—Si al menos hubiera tenido tiempo para llevarme mi carabina y mi trompa de caza.

—¡Bah! no te apures por eso; ya encontrarás una trompa semejante á la tuya en casa de cualquier prendero; y, en cuanto á la carabina, no faltan en París.

—Desde luego; pero ya la tenía cariño. ¡Qué quieres ¡había matado tanta gente con ella!...

—De nada sirve el que así te lamentes—interrumpió Dagoberto;—estamos perdiendo un tiempo precioso, y ya oyes que están forzando la puerta para abrirla.

—Démonos prisa.

—Pero ¿dónde vamos?

—A las Catacumbas.

Los dos bandidos se habían olvidado llevar la linterna y se encontraban en la oscuridad más profunda; pero los subterráneos les eran familiares, y la costumbre de vivir en medio de las tinieblas había dado poco á poco á sus pupilas, como á las de los gatos, la preciosa facultad de ver en la noche, si no tan bien como en pleno día, al menos lo suficiente para poder andar y evitar los obstáculos que se opusieran á

bra, sin hacer ruido, del mismo modo que se había dejado, y, sin esperar á ser preguntado, dijo al gigante:

—Me había engañado hace un instante; la Policía no tiene nada que ver en lo que pasa aquí esta noche.

—Entonces, ¿quiénes son esos tres hombres?

—El adversario de nuestro herido, escoltado por uno de los bandidos que le ayudaron esta mañana, y por un criado que acabo de ver por primera vez. El bandido y el criado están casi muertos de miedo. Llevan consigo picas y azadones. Su intención evidente es abrir un agujero donde enterrar el cuerpo de quien creen muerto.

—¿Y qué van á pensar no encontrando lo que buscan?

—Pensarán que el Diablo se lo ha llevado, y no se engañarán del todo.

—¿Y qué vamos á hacer?

—Vamos á asustarlos, de modo que no vuelva á quedarles gana de poner los pies en esta casa.

—¿Y no sería mejor desembarazarnos de ellos matándolos, compadre?

—*Botón de Oro*, siempre quieres apelar á tus recursos favoritos. Tienen algo de bueno generalmente, no digo lo contrario; pero, en las circunstancias en que hoy nos encontramos, no valen para nada absolutamente. Es verosímil, y eso lo comprenderás fácilmente, que el que manda los dos espadachines no habrá afrontado sin tomar sus precauciones los subterráneos del *Hotel del Diablo*. Es probable que haya dejado gentes apostadas en las inmediaciones, y á quienes sorprendería su desaparición. Créeme, pues, compadre; tengo la seguridad de que obtendremos mejor resultado por el terror que por la violencia. Déjame, pues, hacer, que lo demás corre de mi cuenta.

El gigante hizo un signo de asentimiento. Dagoberto colocó sobre las sienes del marqués de Rieux nuevas compre-



## Compañía de Navegación DE TENERIFE

El magnífico vapor español

### TENERIFE

saldrá para el Sur de esta isla el día 24 de Julio regresando el 27.

Admite carga y pasajeros á fletes módicos.



## J. T. RENNIE SON & C.<sup>o</sup>s

PARA LONDRES

El magnífico vapor

### INANDA

llegará á este puerto el 24 de Julio.

Tiene hueco para carga y pasajeros.

Agentes, HAMILTON Y C.<sup>a</sup>



## Forwood Brothers & C.<sup>o</sup>

LINE OF STEAMERS

PARA LONDRES, VIA MADERA

Según telegrama recibido se espera en este puerto el magnífico VAPOR FRUTERO

### WAZZAN

el día 23 de Julio.

Admite carga y pasajeros.

Agente, HY WOLFSON.

NOTA.—Los Sres. embarcadores que deseen se les reserve hueco para carga, tendrán que avisarlo cuatro días antes del de salida del vapor.



## SOCIÉTÉ GÉNÉRALE Transports Maritimes à Vapeur

PARA MARSELLA, DIRECTAMENTE  
El hermoso vapor

### ESPAGNE

saldrá de este puerto el 3 de Agosto.

Admite carga y pasajeros.

Agentes, HIJOS DE JUAN YANES.

## ACADEMIA FAURA

### PREPARACIÓN PARA CARRERAS MILITARES

Director y fundador, el Teniente  
Coronel de Infantería

D. ENRIQUE FAURA GABIOT  
en ausencia, el

Coronel de Infantería y distinguido escritor  
militar

D. FRANCISCO MARTÍN ARRUE

LEGANITOS, 37—MADRID—LEGANITOS, 37.

Internos. Medio pensionistas. Externos.

Esta Academia fundada en 1882, es una de las más antiguas y acreditadas, contando para la enseñanza con el concurso de profesores de Ingenieros, Artillería, Caballería, é Infantería.

El Director reside actualmente en esta ciudad, Fonda Peninsular, y facilitará reglamentos orgánicos de la citada Academia á quien lo desee.

## LA OPINIÓN

### DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

#### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

(PAGO ADELANTADO)

En esta Capital, resto de la Provincia y Península española, un mes . . . . . 1'50 Ptas.  
En Ultramar y Extranjero, un semestre. . . . . 10 »  
Número suelto, 10 céntimos. Número atrasado, 15.

#### PRECIOS DE ANUNCIOS

Edictos, anuncios de subastas, arrendamientos, sociedades, etc., la línea á peseta 0'25 la primera inserción y á peseta 0'15 las demás.

Partes de defunción, á 2 columnas, tamaño corriente, 10 pesetas cada inserción y á 1 columna 5 pesetas id.—Mayores tamaños, precios convencionales.

Comunicados, la línea, desde pesetas 0'25 á 0'50 por inserción.

Los demás anuncios con arreglo á las condiciones y precios de tarifa.

Teléfono núm. 11.

Dirjase toda la correspondencia al Administrador de LA OPINIÓN, San Francisco, 32, imprenta.

## Novísimo manual de Hacienda

Y CONTABILIDAD MUNICIPAL

### POSITOS Y APREMIO ADMINISTRATIVO

ó sea 3.<sup>a</sup> edición, notablemente aumentada, de

El Consultor de los Alcaldes, Secretarios, Contadores  
y Depositarios Municipales.

Esta obra trata extensamente de todo lo relativo á Presupuestos, Arbitrios, Cuentas, Justificantes, Reparos, Teneduría, Libros de contabilidad, Pósitos, Procedimiento ejecutivo, Multas, Empréstitos, Recursos de Alzada, Condonación de contribuciones, etc., etc., con un *Repertorio Alfabético* de todas las materias que comprende.

Precio en Barcelona, 8 pesetas encuadernado, fuera de la Capital 75 céntimos más para gastos de correo y certificado.

### TRATADO DE TENEDURÍA DE LIBROS

En esta obra, de las demás otras materias propias de ella, se trata extensamente, bajo una nueva forma didáctica, de todas las cuentas que intervienen en la *PARTIDA DOBLE* aplicada al comercio, industria, agricultura y *administración*; haciéndose también referencia á los otros métodos de teneduría.

Precio en Barcelona, 5 pesetas encuadernado, fuera de la capital 75 céntimos más por gastos de correo y certificado.

### TRATADO DE ECONOMÍA POLÍTICA

Comprende el estudio de la Producción, Distribución, Circulación y Consumo de la riqueza; tratando además de las cuestiones económico-sociales y de los medios conducentes á la mejora de todas las clases proletarias. Para su más fácil consulta contiene un *ÍNDICE-PROGRAMA* y un *REPERTORIO ALFABÉTICO* de voces técnicas.

Precio 6 pesetas el ejemplar encuadernado.

### AGENDA DE ADMINISTRACIÓN MUNICIPAL

Y GENERAL PARA 1897

### Y MANUAL DEL TIMBRE DEL ESTADO

Forma un volumen de más de 200 páginas que contiene los servicios y disposiciones legales que deben cumplirse día por día, ó que tienen plazo fijo ó fatal; así como un *REPERTORIO ALFABÉTICO* de las disposiciones legales que están vigentes y las recientes *LEY Y REGLAMENTO* del Timbre del Estado con profusión de notas aclaratorias y un «Sumario alfabético de materias».

Precio 2 pesetas encuadernado con lujo.

### LA ADMINISTRACIÓN PRÁCTICA

*Enciclopedia de Administración municipal*

Esta Revista se publica por cuadernos mensuales, comprendiendo en 64 ó más páginas, las secciones siguientes: 1.<sup>a</sup> Servicios generales periódicos. 2.<sup>a</sup> Servicios especiales de cada mes. 3.<sup>a</sup> Servicios generales no periódicos. 4.<sup>a</sup> Consultas. 5.<sup>a</sup> Juzgados municipales. 6.<sup>a</sup> Sección libre. 7.<sup>a</sup> Apéndice.

Precio, 15 pesetas anuales, pagaderas por anticipado.

IMPRENTA DE FÉLIX S. MOLOWNY.—San Francisco, 32.

sas empapadas en agua fría, encendió una linterna sorda y salió de la pieza abovedada diciendo á *Botón de Oro*:

—Toma la trompa de caza, á tate una cuerda á la cintura y sígueme.

Nuestros lectores conocen ya los detalles de aquella noche que tanto sobresaltó á Luc, á Morales y á Maló.

Todo se explica, sin embargo, fácilmente: la débil luz que se distinguía al extremo de la galería que conducía á la cisterna, el ruido de las puertas de hierro, abiertas y cerradas con violencia, y la trompa que sonaba bajo las bóvedas.

La aparición de un espectro, aquella aparición ante la cual el mismo Kerjean había sentido helarse la sangre en sus venas, reconocía una causa tan vulgar como poco sobrenatural.

Ya recordarán nuestros lectores que una de las verjas interiores de la cripta daba acceso á las Catacumbas; así que le fué muy fácil á Dagoberto encontrar un esqueleto perfectamente conservado. El enano, colocado por *Botón de Oro* sobre el capitel de uno de los pilares, tenía en la mano izquierda el extremo de la cuerda de la cual pendía el esqueleto. El enano permanecía en la sombra, en tanto que su linterna sorda daba de lleno sobre el esqueleto.

En el momento en que Kerjean hizo fuego, Dagoberto cortó la cuerda y cerró la linterna sorda. Lo demás que se sabe sobre el desvanecimiento del barón vino á probar á los dos bandidos que el éxito de su empresa había sido completo.

Transcurrieron algunos días. Los cuidados prodigados por Dagoberto al herido no se habían interrumpido un solo instante. El peligro ya no existía. La enfermedad de René seguía su curso natural. La fiebre disminuía, pero dejando tras sí una debilidad tan grande, que apenas si el marqués de Rieux podía darse cuenta de su existencia. René estaba

incapaz de comprender lo que pasaba en su derredor ni de hablar una sola palabra.

El enano y el gigante triunfaban.

Desde la noche en que tan terribles sustos se llevaron Kerjean y los que le acompañaban, nada había venido á turbar su absoluta soledad. Ningún visitador atrevido había franqueado el dintel de aquellos subterráneos, y tenían la firme convicción de que nadie lo haría, penetrando en las profundas tinieblas que consideraban como su imperio.

No saliendo jamás de día, y si únicamente por la noche y esto al campo, por la salida que conducía á la cantera abandonada de la llanura de Montrouge, Dagoberto y *Botón de Oro* ignoraban completamente la adquisición del *Hotel del Diablo* hecha por el barón de Kerjean, y ya las cuadrillas de obreros trabajaban encima de ellos sin que sospechasen el peligro inminente que amenazaba su hasta entonces no interrumpida soledad.

Por fin se terminaron por completo las reparaciones interiores y exteriores del inmenso edificio y Luc, en una noche sombría, introducía en el hotel á los dos obreros enmascarados, á los que se les abonó treinta luises por su trabajo, y unas cuantas gotas de un elixir de la *Gulia* debía hacerles guardar silencio.

Ya sabemos que no quedaba más que una pared para llegar á la pieza abovedada.

Dagoberto y *Botón de Oro*, retenidos á una legua de París por un robo á mano armada con fractura y escalo, no podían figurarse lo que pasaba. Acababan de entrar en su choza en el instante en que Luc daba á Francisco y Andrés la orden de echar abajo la pared.

El repentino desprendimiento de una parte de ésta les sorprendió como un rayo.

Sin embargo, Dagoberto no perdió su sangre fría. Apagó